
COMITATO PARI OPPORTINUTA’ DELL’ORDINE DEGLI AVVOCATI DI SAVONA

Riunione del giorno 8 novembre 2023 ore 13:00

Il Comitato si riunisce in data odierna presso la sala Congressi del Consiglio dell’Ordine.

Presiede  la  riunione  il  Presidente  del  CPO,  Avv.  Monica  Piccirilli,  redige  il  presente  verbale  il 

Segretario, Avv. Juri Fuschillo

Sono altresi  presenti  i  componenti  Avv.  Federico  Ascheri,  Avv.  Luca  Barbero,  Avv.  Alessandro 

Bartoli,  Avv.  Marisa  Delfino,  Avv.  Nella  Giovanna  Ferrari,  Avv.  Clizia  Pastorino,  Avv.  Marco 

Pregliasco. L'Avv. Fabrizio Seghetti è assente per comunicata indisposizione.

Alle ore   13.00, si dà atto che la riunione di Comitato inizia.

Punto 1.  Giornata internazionale per l’Eliminazione della violenza contro le donne: programmi 

ed iniziative in corso, con particolare riferimento a “Progetto Scuola Settimana 20-25 novembre 

2023”

La Presidente Avv. Monica Piccirilli prende la parola e riferisce quanto segue. Per il corrente anno 

in occasione della ricorrenza del 25 Novembre da un confronto nella CHAT tra i Presidenti CPO è 

nata l’idea di organizzare un evento unico a livello nazionale nella settimana 20-25 novembre da 

svolgersi nelle scuole, iniziativa condivisa con il Consiglio Nazionale Forense e con la Commissione 

Pari Opportunità. E’ stato denominato PROGETTO SCUOLA, e viene mostrata la stampa del Format 

della Locandina che ogni CPO dovrà divulgare in occasione dell’evento da tenersi nella settimana 

20-25 novembre. Si tratta di un manifesto unico e comune a tutti i CPO per celebrare l’importante  

ricorrenza  alla  quale  verrà  dato  risalto  e  diffusione  anche  grazie  alla  collaborazione  con  il 

quotidiano IL DUBBIO  e con l’Ufficio Stampa del CNF.  La locandina dovrà essere trasmessa a  

mezzo mail,  entro il  10 novembre,  alla Commissione Pari  Opportunità presso il  CNF,  come da 

comunicazione pervenuta dalla Consigliera Coordinatrice Lucia Secchi Tarugi (che è rammostrata). 

La Presidente distribuisce alcune copie del Programma di incontro inviato dalla Rete Nazionale  

contenente le indicazioni da seguire durante l’incontro con la classe, oltre al “FOGLIO PERSONALE”  

che  dovrà  essere  consegnato  a  ciascun  studente  e  che  dovrà  essere  restituito,  compilato,  al  

termine dell’incontro. La sessione dovrà avere una durata di due ore, condotta da almeno due 

relatori, di cui almeno uno componente CPO anche se la soluzione ideale suggerita è di relatori  

interamente del Comitato. La Presidente suggerisce di individuare almeno 4 relatori, 3 oltre a sè 

stessa,  che vorrebbe svolgere il  ruolo di  moderatore.  La scuola con la quale sono stati  presi  i  



contatti è l’Istituto Giovanni Falcone di Loano, con il quale l’accordo potrà essere preso solo se 

approvato dal Comitato ed all’interno di detto Istituto salvo altra diversa indicazione da parte del  

Dirigente Scolastico, la classe dovrebbe essere la 5^ Ragioneria ad indirizzo TURISTICO, nelle due 

ore pomeridiane del  mercoledì,  di  cui  una in presenza del  Professor Avv.  Giuseppe Rembado. 

Dopo  ampia  discussione  il  Comitato  all'unanimità  delibera  che  l'incontro  si  tenga  il  giorno 

22/11/2023 dalle ore 14.35 alle ore 16.25 presso l'Istituto Giovanni Falcone di  Loano e che vi 

partecipino gli  avvocati  Monica Piccirilli,  Marco Pregliasco, Clizia Pastorino e Juri  Fuschillo.  Lgli  

avvocati Nella Giovanna Ferrari e Marisa Delfino si riservano di partecipare compatibilmente con i  

propri  impegni.  L'Avv.  Marco Pregliasco  comunica  che  iniziative  simili  potrebbero  organizzarsi  

anche con l'Istituto Patetta di Cairo Montenotte, già contattato a titolo informativo. Si allegano la 

mail della Consigliera coordinatrice Lucia Secchi Tarugi, il documento di raccolta delle opinioni dei  

ragazzi,  la  bozza  di  locandina  ed  il  programma  dell'incontro  presso  le  scuole  secondarie 

rammostrati ed approvati nel corso della riunione del comitato.

Punto 2. Congresso Straordinario Roma 14-15-16 dicembre 2023 – Aggiornamento

La Presidente relaziona in merito alla riunione tenutasi su piattaforma TEAMS in data 11 ottobre 

u.s. alla quale ha partecipato unitamente ad altri 106 Presidenti CPO (e di cui inoltrerà copia del 

verbale via mail agli altri membri del comitato) e nel corso della quale si è discusso in particolare 

dell’unica delle 3 mozioni approvata al Congresso di Lecce dell’ottobre 2022 e che è stata rinviata 

all’ormai imminente Congresso Straordinario di Roma e che propone di modificare l’art. 25 della  

Legge Professionale  che istituisce i CPO ed in particolare:

a) La composizione del CPO unicamente su base elettiva, senza possibilità di designazione o 

indicazione da parte di  altri  e incompatibilità tra componente CPO e consigliere COA o 

componente CDD

b) Indicazione dei compiti del CPO nel contrasto ad ogni forma di discriminazione e di ruolo 

sociale dell’Avvocatura

c) Risorse destiate ai CPO da gestire autonomamente, parametrate al numero degli iscritti, e 

comunque di entità congrua a garantire lo svolgimento degli scopi prefissati.

La Presidente conferma si aver provveduto ad effettuare la Registrazione al Congresso ma a fronte 

dell’impossibilità a presenziare per i già preannunciati motivi familiari, chiede la disponibilità ad 



altro  componente  al  quale  verrà  conferita  delega  rappresentando  che  la  partecipazione  al 

Congresso per il Presidente CPO, o suo delegato, è gratuita.

Si  dichiara  disponibile  a  raccogliere  la  delega  l'avvocato  Luca  Barbero,  già  presente  lo  scorso 

congresso.  Il  comitato  accoglie  con  favore  all'unanimità  la  sua  candidatura  autorizzandone  il  

Presidente Monica Piccirilli alla delega. 

Punto 3. Tavolo di Lavoro Ministero Istruzione – Provveditorato di Savona

La Presidente riferisce in merito alla riunione tenutasi in data 30.10.2023 presso l’Ufficio Scolastico 

Regionale della  Liguria,  sede di  Savona,  alla  quale il  CPO è stato invitato unitamente ad altre 

associazioni  (Associazione  ALDA  MERINI  di  Albisola  Marina,  Centro  Antiviolenza  ARTEMISIA 

GENTILESCHI di Albenga, FIDAPA Sezione di Savona, ONDIF, Telefono Donna) ed alla Consigliera 

Regionale Pari Opportunità per un confronto tra le varie associazioni, conoscere i programmi delle 

singole organizzazioni che sul territorio predispongono incontri ed eventi per la prevenzione alla  

violenza di genere indirizzati al contesto scuola al fine di condividere e collaborare nelle diverse 

iniziative. Nel corso della riunione è stato sommariamente descritto il ruolo del CPO evidenziando 

che l’iniziale orientamento che vedeva il ruolo del CPO limitato alla prevenzione di ogni fenomeno 

di discriminazione relativamente al nostro ambito professionale si sta via via ampliando ed a livello 

nazionale ci è riconosciuto un ruolo divulgativo e di informazione anche al di fuori del Palazzo di  

Giustizia, con particolare attenzione ai giovani. All’esito dell’incontro la Dirigente avrebbe chiesto 

alla Presidente del CPO, come a tutte le altre associazioni presenti, di inviare a mezzo mail una 

breve  presentazione/descrizione  del  nostro  ruolo  e  degli  obiettivi/progetti  che  intendiamo 

realizzare. Nulla è stato fatto fino ad oggi in attesa della decisione da parte del Comitato e del  

componente  che  intende  offrire  la  propria  disponibilità  per  la  redazione  del  comunicato.  Il  

Presidente  propone  che  venga  poi  trascritto  su carta  intestata  del  CPO ed inviato  a  cura  del  

Segretario ed allega al presente verbale copia della comunicazione inoltrata dalla Dirigente Nadia 

Dalmasso già rammostrata nel corso della riunione. Il Comitato delibera l'adesione all'iniziativa, 

delegando l'Avvocato Clizia Pastorino alla redazione della presentazione che verrà inoltrata dal  

segretario. 

Punto 4. Riunione CPO e Auguri di Natale Dicembre 2023 

Il comitato delibera di pranzare per il pranzo di Natale il giorno 20/12 alle ore 13.00. In seguito al  

pranzo si terrà la prossima riunione. 



Punto 5. Calendario Incontri Anno 2024

Vengono calendarizzati i seguenti ulteriori appuntamenti:

- Mercoledì 17/1/2024 ore 13.00.

Punto 6. Varie ed eventuali

La Presidente prende la parola ricordando che la scorsa riunione l'Avvocato Federico Ascheri ha 

ricordato la vicenda della Collega Nasrin Sotudeh, arrestata per aver partecipato al funerale di una 

ragazza di 16 anni, massacrata dalla polizia morale per non aver indossato il velo, pubblicando 

nella nostra chat l’articolo de IL DUBBIO del 1^ novembre u.s., che si allega al presente verbale.

La  Presidente  rappresenta  quindi  che  oltre  al  CNF,  anche  l’Unione  Camere  Penali  Italiane  ha 

intrapreso iniziative, con comunicato del 31.10.2023, alla Call for Action, riferendo altresì che nella 

chat  Presidenti  nulla  è  stato  pubblicato,  a  meno  che  non  abbiano  scritto  in  quella  GRUPPO 

NAZIONALE CPO, nella quale, non era mai stata inserita ed è stata aggiunta solo ieri sera. 

La Presidente riferisce che, per quanto le risulta la Camera penale di Cosenza si è mobilitata per il 

rilascio della Collega,  che è iscritta alla Camera Penale di  Cosenza dal  2019, organizzando una  

giornata dedicata alla Collega iraniana dal titolo “Chi difende l’avvocato?” per il giorno 10/11 p.v.  

in  Tribunale,  ma  non  conosce  il  contenuto  di  tale  programma.  La  Camera  Penale  di  Siena  e 

Montepulciano, in collaborazione con il CPO di Siena avrebbero invece organizzato nella mattinata 

odierna un SIT IN davanti al Tribunale. Si allega al presente verbale il comunicato delle camere 

penali del 31/10/2023. Il comitato delibera di provare a contattare la Camera penale di Savona per 

valutare la possibilità di iniziative congiunte, delegando l'avvocato Luca Barbero per tale compito.

È  stato  preannunciato,  anche  se  al  momento  informalmente,  che  il  Comune  di  Spotorno  sta 

organizzando un evento relativo alla storia di Lidia Poet, prima avvocatessa italiana per la quale  

avrebbe chiesto anche l'intervento del  COA di  Savona.  Tuttavia,  seppur informalmente il  COA 

avrebbe fatto sapere di voler delegare l'incombente al CPO. Si attende l'eventuale comunicazione 

ufficiale.

Visto quanto sopra si  prende lo spunto per discutere su un progetto dell'avvocato Alessandro 

Bartoli, il quale nel corso dello scorso mandato aveva proposto un convegno sulle prime donne 

avvocato di Savona. La Presidente caldeggia di coinvolgere nell'iniziativa la Dr.ssa Ilda Boccassini,  

prima PM donna a Milano. Il comitato, al fine di provare ad organizzare il suddetto evento, delega 



l'avvocato Alessandro Bartoli a chiedere di poter accedere agli archivi dell'Ordine degli Avvocati di 

Savona e ad effettuare le ricerche necessarie all'evento.

 Il comitato delibera inoltre di chiedere al COA se è possibile effettuare una copia della chiave della 

sala dove si tengono le riunioni. 

Alle ore 14.30, null’altro avendo da deliberare e/o relazionare, la riunione termina. 

Si invia il presente verbale al Consiglio dell’Ordine degli Avvocati per opportuna conoscenza e per  

la pubblicazione nella sezione dedicata nel sito istituzionale

La Presidente Il Segretario

Avv. Monica Piccirilli     Avv. Juri Fuschillo
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